## CANDIDATOS PRESIDENCIALES: PRI Y PAN, FEBRERO; PRD...

Escrito por Editor Miércoles, 14 de Septiembre de 2011 00:42 -

#### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Confirma tricolor calendario para contienda de 2012
- \*El IFE, rebasado; aspirantes saltan obstáculos legales
- \*En Guatemala, segunda vuelta y hacia la derecha

Víctor M. Sámano Labastida

LOS ASPIRANTES se inquietan. El gobernador de Jalisco, Emilio González, fue citado por el Instituto Federal Electoral para explicar presuntos "actos anticipados de campaña". El mandatario panista, pretendiente de la candidatura de su partido a la Presidencia, anunció que no acudiría. "Es asunto de abogados", explicó al enviar a su representante. Entre la confusión de términos entre actos anticipados de campaña, precampañas, campañas, actividad política y actividad electoral, a los consejeros electorales corresponderá una tarea compleja...pero también un reto a su autoridad.

Si el gobernador González fuera requerido a acudir personalmente ante el IFE y se negara a hacerlo, ¿tiene ese Instituto los mecanismos legales para proceder? ¿Se puede usted imaginar al IFE cancelándole el registro a un partido o a un candidato por violar las leyes electorales? Estos consejeros citaron a Andrés Manuel López Obrador. Y acudió. El PRI denunció, inclusive, que detrás de la creación de una serie de agrupaciones o fundaciones está el objetivo de promover anticipadamente candidaturas; mencionó los casos de Ernesto Cordero y Marcelo Ebrard. Los aspirantes caminan sobre una vía muy estrecha y resbaladiza.

## **ENFRIAR LOS ÁNIMOS**

NO RESULTA casual que el dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, insista en que tiene un calendario definido y no se moverá. Es también parte de su mecanismo para mantener el control del proceso. Hay en el tricolor muchas fuerzas que tienden a la dispersión. Es parte de la negociación de posiciones en un partido que no tiene ya al Presidente de la República como eje conductor. Los insistentes llamados a la unidad son parte de la trama.

Lo mismo sucede en el PRD, partido en el que los liderazgos unipersonales o caudillistas (Cuauhtémoc Cárdenas y López Obrador) fueron durante sus primeros años un elemento de cohesión, hasta que se instalaron las "corrientes"; el PAN, que encontró en la elección indirecta (con delegados) un mecanismo de institucionalidad, lo perdió con Vicente Fox quien impuso su estilo, su candidatura e intentó imponer candidato sucesor. Felipe Calderón es ahora criticado

### CANDIDATOS PRESIDENCIALES: PRI Y PAN, FEBRERO; PRD...

Escrito por Editor Miércoles, 14 de Septiembre de 2011 00:42 -

## por lo mismo.

Volviendo al PRI, según su calendario, será hasta el 9 de octubre que presente su método de selección del candidato a la presidencia (el de 2006 fue por consulta abierta), entre dos posibilidades: por Consejo Político, que incluiría la encuesta, o por votación directa. Moreira dio por hecho que son dos los aspirantes dentro de su partido: Enrique Peña Nieto, quien entregará la gubernatura el viernes próximo, y el senador Manlio Fabio Beltrones.

Inmediatamente después, del 10 al 25 de octubre, realizará cuatro foros regionales y del 25 al 30 deberá tener lista su plataforma electoral.

A principios de noviembre (10 al 16), estarán definidas sus alianzas con el Partido Verde y el Panal; la convocatoria para el registro de su o sus precandidatos será el 18 de noviembre y el 18 de diciembre tendrá su contienda interna en caso de no haber candidato de unidad. Conforme a esa ruta oficial el 5 de febrero del 2012 será proclamado formalmente el abanderado tricolor.

Entre tanto, según el propio Moreira, la dirigencia nacional del PRI se reunirá con los aspirantes a las gubernaturas de Jalisco, Guanajuato, Morelos, Yucatán, y Tabasco, así como para la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal, cuyas elecciones se realizarán el mismo uno de julio del 2012. Primero la Presidencia...

El PAN espera llevar la definición de su candidato presidencial hasta el 18 de febrero del año próximo, fecha límite legal. Aunque no ha pormenorizado su calendario, como tampoco el PRD, partido que pretende una alianza con el PT, Movimiento Ciudadano y Morena, con un candidato que inicialmente saldrá por encuesta la primera semana de noviembre.

## SEGUNDA VUELTA

ONCE CANDIDATOS se inscribieron para la Presidencia en Guatemala. Los tribunales anularon el registro de la ex esposa del actual mandatario, al considerar que había una especie de fraude legal porque la Constitución prohíbe que parientes del mandatario en turno, hasta en cuarto grado de consanguinidad y segundo de afinidad, puedan optar al cargo. La señora Sandra Torres se divorció para eludir la ley. No pudo.

De los diez candidatos con registro, ninguno obtuvo la mayoría exigida por el código electoral. El domingo reciente, el general retirado Otto Pérez Molina, logró el 36 por ciento de los sufragios; Manuel Baldizón, el 23 por ciento. Para poder obtener el mando del Ejecutivo, el vencedor debería sumar más del 50 por ciento. Irán a una segunda vuelta.

Las segundas vueltas electorales son un requisito extendido en América Latina, pero se explica la necesidad de que quien gobierne Guatemala tenga el apoyo de la mayoría: ese país viene de una larga historia de regímenes militares y apenas en 1986 restableció las elecciones libres.

El tema central de las campañas –como seguramente será cuestión dominante en las campañas mexicanas- fue el combate a las bandas criminales, mucho más que la atención a la pobreza. En ese país vecino, de los 14 millones de habitantes, más de la mitad viven en la pobreza.

México comparte unos mil kilómetros de frontera con Guatemala, país con el que no sólo nos

# CANDIDATOS PRESIDENCIALES: PRI Y PAN, FEBRERO; PRD...

Escrito por Editor Miércoles, 14 de Septiembre de 2011 00:42 -

unen la geografía, los lazos históricos y culturales. También nos vinculan lazos económicos que se expresan en fenómenos sociales como la migración.

Por la cercanía es importante para México, y para Tabasco por supuesto, lo que suceda en ese vecino país. De la misma forma que los sucesos de nuestra nación afectan a Centroamérica. Un hecho relevante: los dos candidatos punteros representan dos caras de una propuesta conservadora o de derechas. La izquierda pasó desapercibida al colocarse en primeros sitios la inseguridad y a la creciente delincuencia. ¿Coincidencia? ( <a href="mailto:vmsamano@yaho">vmsamano@yaho</a> o.com.mx